



du Gard

les francas

L'éducation en mouvement !

Rapport Moral 2025

Rapport présenté à l'assemblée générale
de l'association départementale des Francas du Gard
à Saint-Hilaire de Brethmas, le 4 juin 2025

RAPPORT MORAL

PRESENTE PAR

Hugues CLARET, Président

Chers adhérents, chers partenaires, chers amis des Francas,

D'abord, merci à toutes et tous pour votre présence à cette assemblée générale, à St Hilaire de Brethmas, chez notre adhérent. Merci à Monsieur le Maire, pour cet accueil chaleureux qui scelle une nouvelle collaboration, riche de sens en faveur des enfants, des jeunes et des familles du territoire.

L'année 2024 marque une nouvelle étape dans notre engagement pour l'éducation populaire, l'émancipation des enfants et des jeunes, et la construction d'une société plus juste, plus solidaire et plus démocratique. Ce rapport moral est l'occasion de revenir sur les grandes orientations qui ont guidé nos actions, les valeurs que nous avons défendues, et les perspectives qui s'ouvrent à nous.

Une année marquée par l'engagement éducatif

Les Francas du Gard ont poursuivi leur mission d'accompagnement des territoires, des collectivités et des acteurs éducatifs dans le développement de politiques éducatives locales ambitieuses et cohérentes. Nos équipes et bénévoles se sont mobilisés autour de nombreux projets et dispositifs, tels que le soutien aux accueils collectifs de mineurs notamment par l'animation du réseau départemental des ACM en collaboration avec la Ligue de l'enseignement du Gard. Cette nouvelle coordination nous permet de mettre en lumière notre savoir-faire dans l'accompagnement pédagogique et la gestion des centres de loisirs éducatifs.

Nous avons également multiplié nos projets afin de défendre les valeurs qui nous sont chères telles que la sensibilisation aux droits de l'enfant en participant activement au collectif JUDGE (Journée Départementale des Droits de l'Enfant) avec de nombreux partenaires associatifs et les services du conseil départemental. Une autre valeur est mise à l'honneur dans nos actions : la lutte

contre toutes formes de discriminations. Elle se traduit par la mise en œuvre de l'opération « Histoire de mieux vivre ensemble » au sein des structures éducatives (Centres de loisirs, établissements scolaires, médiathèque et bien d'autres structures éducatives) et par l'accompagnement du projet « printemps pour l'éducation contre le racisme en Petite Camargue ». Ce collectif militant propose des actions de sensibilisation et de prévention sur la communauté de communes de la Petite Camargue auprès de différents publics allant du scolaire à l'adulte.

Cette cause n'est pas uniquement mise à l'honneur lors de ces deux opérations, nous nous efforçons tout au long de l'année de proposer des animations porteuses de sens, encourageant la découverte de l'Autre et ce, avec le plus grand respect au sein de nos espaces éducatifs.

Dans le même sens, afin de lutter contre l'obscurantisme, nous sommes particulièrement attentifs au développement des démarches pédagogiques telles que le dispositif « C'est mon patrimoine » qui vise à permettre aux enfants de découvrir un patrimoine historique et culturel autrement, par le jeu, pour encourager leur épanouissement culturel et artistique.

La démarche « Graine de Philo » ainsi que la « Petite Ourse » sont autant de ressources incontournables pour permettre à chaque espace éducatif d'affirmer sa place dans l'éducation informelle des enfants et des jeunes.

Une dynamique associative en mouvement

L'année 2024 a également été celle d'un renforcement de la vie associative. Des temps de rencontres, de formation et de co-construction ont permis de dynamiser notre réseau par l'organisation de formations pour bénévoles et salariés avec notamment l'équipe de Radio Sommières et les rendez-vous des animateurs les samedis.

Nous souhaitons toujours mettre en lumière les initiatives de

jeunes par l'accompagnement de leurs projets comme le collectif Synest sur le Pays de Sommières qui a organisé un tremplin artistique réunissant plus de 600 participants sur une soirée de septembre pour ne citer qu'eux.

Nous nous sommes mobilisés pour renforcer nos partenariats avec les associations du territoire et les institutions par l'accompagnement de projets multiples tels que l'accueil des jeunes en service civique, le développement de projets d'accueils collectifs de mineurs pour ne citer qu'eux

En ce sens, je souhaiterais également mettre en lumière le projet de la caravane qui à l'occasion des 80 ans de notre mouvement, a permis à une vingtaine de structures éducatives sur l'ensemble du département de profiter d'animations clés en main tout au long de l'été. Ce projet a été accompagné et plébiscité par nos partenaires financeurs pour son originalité.

Notre fonctionnement démocratique a continué de se consolider, avec une implication croissante des membres dans la vie statutaire et les projets de l'association. Le point d'orgue en a été l'implication des équipes sur la journée du 26 juin 2024 avec la journée de valorisation du mieux vivre ensemble et le village de projets pour fêter les 80 ans des Francas.

Des valeurs affirmées dans un contexte en tension

Face aux défis sociaux, économiques et environnementaux, notre mouvement a réaffirmé avec force ses engagements en faveur de la laïcité, de la solidarité, de l'inclusion et de la citoyenneté. Dans un contexte parfois marqué par le repli sur soi ou la défiance, nous avons fait le choix de la pédagogie, du dialogue et de l'ouverture.

Nous avons notamment soutenu des projets autour de la lutte contre les discriminations comme explicités précédemment mais également des actions favorisant la mixité sociale et l'égalité des genres avec l'animation de la démarche égalité filles garçons dans les espaces éducatifs. Cette démarche doit se renforcer par un accompagnement des personnels d'animation dans la formation et la sensibilisation accrue des publics par une communication et une sensibilisation auprès des publics enfants et adultes, notamment les familles. L'éducation à l'environnement et au développement durable fait sens dans nos actions du quotidien

par le développement de la démarche éco-centre de loisirs sur centres de loisirs qui encourage la coopération, la mise en œuvre d'actions raisonnées, inscrites dans les projets pédagogiques des structures et la formation des personnels.

Perspectives 2025

L'année à venir sera marquée par de nouveaux enjeux, notamment autour de l'évolution du projet éducatif fédéral qui sera travaillé conjointement lors du congrès fédéral, à Marseille du 20 au 23 octobre 2025. Nous devons accentuer le développement de la participation des jeunes dans nos instances pour les inciter à prendre une place plus importante dans la vie démocratique, à l'échelle de leurs territoires de vie et au niveau national avec le contexte d'instabilité que nous connaissons toutes et tous.

Il sera nécessaire de penser l'adaptation de nos actions aux transitions écologiques et numériques avec l'accompagnement des publics les plus fragiles face à cette évolution sociétale, notamment avec le développement de l'intelligence artificielle. Cet accompagnement occupe une place importante au sein de nos actions avec le projet « Éducation et inclusion numérique » et le rayonnement de Radio Sommières sur le département.

L'accompagnement de tous les publics doit continuer de nous animer dans nos actions au quotidien tel que l'animation et le secrétariat des actions CLAS à l'échelle départementale. Cette action a connu en 2024 une grande journée de rassemblement des acteurs au Pont du Gard le 27 mars, réunissant plus de 100 personnes qui s'impliquent dans l'accompagnement à la scolarité par la mise en œuvre d'actions ludiques et éducatives.

En ce sens, Il est également nécessaire de ne pas négliger les actions et les dispositifs qui encouragent l'accueil et la prise en compte de la participation des adolescents sur les territoires tels que le dispositif PJ jeunes, les appels à projets « Chantier loisirs », « Sac à dos » développés par la Caf du Gard. Ces leviers sont nécessaires et permettent d'enclencher des actions à destination de ces publics souvent délaissés au profit de politiques publiques plus rentables et visibles.

Un autre défi en 2025, et dans les prochaines années, est de lutter

contre la précarisation des métiers de l'animation en accordant une place plus valorisante aux personnels, qu'ils soient inscrits dans l'animation volontaire avec une revalorisation importante du barème de rémunération des contrats d'engagement éducatifs pour inciter les jeunes stagiaires et diplômés du BAFA à candidater dans nos espaces éducatifs et à s'inscrire dans la durée dans notre mouvement, ou bien dans l'animation professionnelle avec une meilleure reconnaissance des métiers, un accompagnement accru à la formation et une revalorisation salariale à la hauteur des investissements.

Il sera également nécessaire de se questionner sur la professionnalisation des personnels sur les temps périscolaires des mercredis en essayant de construire des temps de travail plus complets pour permettre aux enfants et aux familles d'avoir une véritable référence sur les espaces éducatifs et pour lutter contre le turn-over incessant des personnels d'animation.

Pour accompagner le renouvellement des équipes, il faudra se saisir des leviers tels que l'apprentissage pour permettre à des jeunes animateurs de se former et d'acquérir un titre professionnel valorisant, mais aussi pouvoir créer des parcours d'engagement au sein de notre mouvement pour encourager les personnes à s'inscrire dans la durée dans un métier qui malheureusement ne séduit plus pour de multiples raisons.

Nous continuerons en 2025 à être des acteurs de terrain, innovants, engagés, à l'écoute des besoins des enfants, des jeunes et des familles et de nos partenaires.

A ce titre, je souhaite les remercier pour leur soutien, pour toutes ces nombreuses collaborations porteuses de sens qui permettent à nos territoires de vie d'accorder une place toujours aussi importante aux projets enfance jeunesse.

Merci encore à tous les bénévoles, militants et salariés qui font vivre les Francas du Gard au quotidien. C'est ensemble, dans la fidélité à nos valeurs, que nous continuerons à faire grandir l'éducation populaire.



ASSOCIATION DÉPARTEMENTALE
DES FRANCAS DU GARD
L'Altis - 165 rue Philippe Maupas - 30900 Nîmes
Tél. : 04 66 02 45 66 - Fax : 04 65 23 57 32

www.francas30.org
Les Francas du Gard
@lesfrancasdugard